

## Tema 2: El origen de la iglesia

Unidad: La datación de la iglesia

### I. Base bíblica

#### Hechos 20:28

Por tanto, mirad por vosotros, y por todo el rebaño en que el Espíritu Santo os ha puesto por obispos, para apacentar la iglesia del Señor, la cual él ganó por su propia sangre.

### II. Texto de desarrollo

#### Mateo 16:18

Y yo también te digo, que tú eres Pedro, y sobre esta roca edificaré mi iglesia; y las puertas del Hades no prevalecerán contra ella.

### III. Introducción

La palabra iglesia procede del vocablo griego ekklesia, que equivale al hebreo qahal, y significa asamblea, o congregación de los que han sido llamados.

El término se emplea en dos sentidos: la iglesia visible y la iglesia invisible. La primera está compuesta por todos cuantos dicen ser cristianos y se congregan. La iglesia invisible es el verdadero cuerpo de creyentes, aquellos que son verdaderamente salvos. Ningún hombre puede ver en los corazones para distinguir entre unos y otros, por tanto, la composición de la iglesia invisible sólo es conocida por Dios.

La verdadera Iglesia de Dios no es una organización terrenal con gente y edificios, sino una entidad sobrenatural integrada por aquellos que han sido salvados por Cristo.

Nos hacemos miembros de la iglesia, el cuerpo de Cristo, por la fe (Hechos 2:41). Somos edificados por la Palabra de Dios (Efe. 4:15,16), disciplinados por Dios (Mat. 18:15-17), unificados en Cristo (Gál. 3:28), y santificados por el Espíritu (Efe. 5:26,27).

#### a) El anuncio

Que los gentiles habían de salvarse no era un misterio. El misterio "escondido en Dios" era el propósito divino de hacer el judío y del gentil una sola cosa nueva: "la iglesia, la cual es su cuerpo (de Cristo)", formado por el bautismo del Espíritu Santo y en el cual desaparece toda distinción terrenal entre judío y gentil.

La explicación de este misterio que fue predicho, pero no aclarado por Cristo en Mateo 16:18; le fue encomendado a Pablo. Solamente en sus escritos encontramos aclaraciones detenidamente sobre la doctrina, la posición, la conducta y el destino de la iglesia.

#### Efesios 3:5-6

misterio que en otras generaciones no se dio a conocer a los hijos de los hombres, como ahora es revelado a sus santos apóstoles y profetas por el Espíritu: 6 que los gentiles son coherederos y miembros del mismo cuerpo, y copartícipes de la promesa en Cristo Jesús por medio del evangelio.

#### b) Su composición

## **i. La cabeza**

La revelación de Cristo de la Iglesia y la nueva creación, como el originador de ambas. Él (enfático), Él mismo, no los ángeles en oposición a la doctrina de los maestros falsos acerca del culto a los ángeles.

Cristo es la Cabeza del cuerpo ... la iglesia.

La iglesia es Su cuerpo por virtud de que Él ha entrado corporalmente en comunión con la naturaleza humana (Ef 1:22). El mismo Ser, quien es la Cabeza de todas las cosas y seres por medio de la creación, es también la cabeza de la iglesia en virtud de ser "el primogénito de entre los muertos" y "las primicias" de la nueva creación entre los hombres. El que es, es decir, porque él es el principio. (Basado en Comentario JFB)

### **Colosenses 1:18**

y él es la cabeza del cuerpo que es la iglesia, él que es el principio, el primogénito de entre los muertos, para que en todo tenga la preeminencia

### **Juan 1:1-5**

En el principio era el Verbo, y el Verbo era con Dios, y el Verbo era Dios. 2 Este era en el principio con Dios. 3 Todas las cosas por él fueron hechas, y sin él nada de lo que ha sido hecho, fue hecho. 4 En él estaba la vida, y la vida era la luz de los hombres. 5 La luz en las tinieblas resplandece, y las tinieblas no prevalecieron contra ella.

### **Efesios 5:28-32**

Así también los maridos deben amar a sus mujeres como a sus mismos cuerpos. El que ama a su mujer, a sí mismo se ama. 29 Porque nadie aborreció jamás a su propia carne, sino que la sustenta y la cuida, como también Cristo a la iglesia, 30 porque somos miembros de su cuerpo, de su carne y de sus huesos. 31 Por esto dejará el hombre a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne. 32 Grande es este misterio; mas yo digo esto respecto de Cristo y de la iglesia.

## **ii. El cuerpo**

Cristo y su Iglesia forman un cuerpo, como Cabeza y miembros. Los cristianos se vuelven miembros de este cuerpo por el bautismo. El rito externo es de institución divina; es signo del nuevo nacimiento y, por tanto, es llamado lavamiento de la regeneración, (Tito 3:5).

Pero es por el Espíritu, sólo por la renovación del Espíritu Santo, que somos hechos miembros del cuerpo de Cristo. Por la comunión con Cristo en la cena del Señor, somos fortalecidos, no por beber el vino, sino por beber un mismo Espíritu. (Comentario Mathew Henry)

Al comparar la iglesia con el cuerpo humano, Pablo muestra cómo la gran diversidad de dones asegura la unidad de la iglesia. Cada uno de ellos contribuye con algo necesario a la vida de la comunidad y al crecimiento del todo.

No hay espacio para la arrogancia, ni necesidad de sentirse inferior en el cuerpo de Cristo, porque cada individuo desempeña un papel esencial en su funcionamiento.

### **1ª Corintios 12:12-13**

Porque así como el cuerpo es uno, y tiene muchos miembros, pero todos los miembros del cuerpo, siendo muchos, son un solo cuerpo, así también Cristo. 13 Porque por un

solo Espíritu fuimos todos bautizados en un cuerpo, sean judíos o griegos, sean esclavos o libres; y a todos se nos dio a beber de un mismo Espíritu.

**1ª Corintios 12:27**

Vosotros, pues, sois el cuerpo de Cristo, y miembros cada uno en particular.

**Efesios 1:22-23**

y sometió todas las cosas bajo sus pies, y lo dio por cabeza sobre todas las cosas a la iglesia, 23 la cual es su cuerpo, la plenitud de Aquel que todo lo llena en todo.

**Efesios 4:15-16**

sino que siguiendo la verdad en amor, crezcamos en todo en aquel que es la cabeza, esto es, Cristo, 16 de quien todo el cuerpo, bien concertado y unido entre sí por todas las coyunturas que se ayudan mutuamente, según la actividad propia de cada miembro, recibe su crecimiento para ir edificándose en amor.

## Conclusión

**1ª Pedro 2:9-10**

Mas vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable; 10 vosotros que en otro tiempo no erais pueblo, pero que ahora sois pueblo de Dios; que en otro tiempo no habíais alcanzado misericordia, pero ahora habéis alcanzado misericordia.